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Chers amis,
 
Habituellement les mois de vacances sont des mois  sans grande actualité.
Cette année, en citant les J.O. de Paris 2024, qui constitue un évènement
majeur, l’autre fait notable c’est de voir le CAMINO (en fait tous les
chemins), pris d’assaut.
Et cette année les pèlerins et les marcheurs se sont élancés dés le mois de
mars. Faut-il s’en réjouir ?



Oui évidement, et j’ai pu, le constater début juillet, devant la cathédrale de
Santiago , en regardant l’émotion de celles, et ceux qui arrivent, après, bien
souvent des semaines de marche. 
Le 2 juillet, nous y reviendrons en détail, s’est tenue la première assemblée
de Camino Europa Compostela qui réunit 15 Associations européennes qui
veulent maintenir l’esprit traditionnel du Chemin.
Je souhaite à tous BUEN CAMINO, de belles rencontres, une moisson de
souvenirs, et le désir d’adhérer à notre Association, pour perpétuer
l’aventure extraordinaire du Chemin de Compostelle.
La « sauvegarde » du CAMINO dans son esprit et la valeur que nous aimons
y sentir constitue pour les membres de nos Associations une motivation
permanente.
A bientôt
Amicalement
                                                                   Patrice Jacques Marie BERNARD



Modification des conditions d’obtention de la Compostella

Initialement il fallait un tampon par jour sur les chemins espagnols.
 Désormais, il faut 2 tampons par jour sur tous le chemins espagnols 

quelle que soit la distance parcourue
pour obtenir la Compostela à votre arrivée à Santiago, 

le certificat officiel rédigé en latin qui atteste que vous avez fait 
le pélerinage de Saint Jacques de Compostelle

 
Texte officiel  émis par la Cathédrale de Santiago et validé par le Bureau des Pèlerins

"La credencial doit comporter au moins deux cachets par jour avec la date
correspondante, obtenus dans tout établissement 

afin de prouver le séjour dans ledit lieu.".

"Faire le chemin en situation de handicap, c'est possible !"



Vu la longueur et le dénivelé du chemin, on peut penser qu'il est impossible de
l'affronter lorsqu'on est en situation de handicap. Et pourtant...
Le 10 août dernier, la cathédrale de Santiago a accueilli un pèlerin non-voyant ! Avec
sa guide, Monique Jacob, notre secrétaire générale, qui a déjà parcouru 11 chemins, il a
arpenté, en six tronçons et depuis mai 2022, les 2 000 km qui relient la tour St-Jacques
de Paris à la Cathédrale, via la voie Turonensis et le Camino Francès.
Si des non voyants ont parcouru des parties du chemin, accompagnés par des
bénévoles dans le cadre de projets associatifs voire seuls à titre exceptionnel, ils sont
plus rares à l'avoir fait en entier. Cela lui paraissait, d'ailleurs inaccessible, lorsqu'il a
partagé son projet avec une amie en 2022.
« Réussir un tel projet, c'est d'abord construire un tandem parfait », nous confie Jean-
Philippe à son arrivée. »
« Si je l’ai fait, d’autres personnes peuvent également le faire et permettre à une
personne non-voyante d’effectuer ce pèlerinage." "je souhaite à chacun de connaître le
bonheur de permettre à un tiers de réaliser de l’un de ses rêves ! » nous raconte sa
guide, Monique.
« Le chemin, ça nous a fait passer d'un tandem de randonneurs, au sein d'une
association de non voyants voulant pouvoir détendre leur chien guide, à un duo amical
génial et insolite, surprenant les autres pèlerins, mais ayant pris un plaisir fou à
découvrir cette activité, ces lieux mythiques et sa puissance spirituelle particulière. »,
continue le pèlerin.
Le tandem étant membre de notre association, si vous voulez des informations
complémentaires, n'hésitez pas à nous contacter. Nous savons, d'expérience, que savoir
comment ont fait les autres peut aider à franchir le cap soi-même, ici d'accompagner
une personne en situation de handicap. « Je sais que je n'aurais pas osé le faire si je
n'avais pas rencontré Yves, le conjoint de l’ancienne secrétaire générale de Web
Compostella. Yves a accompagné Lucien, non-voyant et handicapé d’une cheville du
Puy en Velay à Santiago et jusqu’à Fisterra en 2015. » raconte Monique. Monique s’est
dit : « Si Yves l’a fait : alors pourquoi ne pas essayer ! »
Ils ont donc construit, franchi les barrières de la peur, mis l'audace nécessaire au



passage des Pyrénées et des montagnes espagnoles, et les voilà arrivés, en toute
simplicité, au terme d'un chemin qui aura scellé une amitié hors du commun en les
réunissant, au-delà de tous les préjugés et de tous les clichés sur le handicap."

Le congrès mission 2024 à Montrouge

Dans le cadre du Congrès Mission 2024, rassemblement de milliers de chrétiens 
une fois par an pour réfléchir à la question toujours nouvelle : 

"Comment proposer l’Evangile à la société actuelle ?"
Pour plus d'information, consulter le site de l'église Saint Jacques le Majeur :

  https://paroissedemontrouge.com/congres-mission-2024/
     

La paroisse Saint Jacques le Majeur de Montrouge
 a prévu 2 jours de manifestations.  

La Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle
s'associe à cet événement en tenant  un stand afin

 - de présenter le rôle qu'elle a joué dans le renouveau du pèlerinage,  
 - de présenter les Chemins de Saint de Saint Jacques, 

 - d'apporter des témoignages de pèlerins 
 - et de recueillir des retours d’expérience.

Programme du samedi 28 septembre 
Lieu :  Institution Jeanne d'Arc  Place de la Mairie Montrouge   :  

15h - 18h  Accueil à son stand  sur le thème  « futurs Pélerins »
 

Programme du dimanche 29 septembre
Lieu :  Église Saint Jacques Le Majeur, Place de la Mairie

10h30 Messe de rentrée 
12h00 

https://paroissedemontrouge.com/congres-mission-2024/


Pose de la plaque commémorative de Saint Jacques Le Majeur 
offerte par la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle
en présence de Patrice Jacques Marie  Bernard et du Père Marc Ketterer

à l’entrée de l’église Saint Jacques le Majeur de Montrouge
 

12h30 Apéritif sur le parvis de l’église.
 

Vous êtes tous invités : Venez nombreux !

A la suite des journées jacquaires "Fête de la Coquille" de la commune de Montrouge,
qui se sont déroulées en juin dernier, la Société Française des Amis de Saint Jacques
de Compostelle, qui y avait été associée, a souhaité consolider et développer la
relation établie à cette occasion avec l église Saint Jacques le Majeur représentée par
le Père Marc Ketterer. 
Nous avons demandé à Jacques Le Ribault, graphiste, et François Bordeaux,
paroissien et membre de la Société Française, de concevoir une plaque
commémorative. 
Celle -ci sera apposée à la fin de la messe de rentrée de l Église Saint Jacques le
Majeur le dimanche 29 septembre en présence du Père Marc Ketterer et de Patrice
Jacques Marie Bernard, président de la Société Française des Amis de Saint Jacques
de Compostelle.  Cet évènement sera suivi d’un apéritif sur le parvis de l'église à
12h30.

Les représentants des 18 Associations européennes 
qui ont rejoint CAMINO EUROPA COMPOSTELA 

lors de la première Assemblée Générale du 2 Juillet 2024



1 Pays-Bas 
Nederland Genootschap van Sin Jacob

2 Espagne 
 Federación Española de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago

3  France  
Compostelle France

4  France :
Société Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle  Paris (1950)

5 Belgique 
Association Belge des  Amis de Saint-Jacques de Compostelle

6  Belgique 
Vlaams Genootschap van Santiago de Compostela

7  Espagne : 
Asociaciones de los Caminos de Santiago y de Santo Toribio del Norte de España

8  Espagne 
Federació d’Asossociacions d’Amics del Cami de Sant Jaume de Catalunya

9 Espagne  
Federación Andaluza de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago

10 Espagne  
Asociación Galega de Amigos de Camiño de Santiago AGACS

11 Italie     
Accoglieenza Pellegrina

12 Italie (Sicile)  
Associazione Borgo San Giacomo Piazza Armerina

13 Roumanie
Asociata Prietenilor Camino de Santiago

14 Finlande
 Jaakontien ystävät ry

15 Hongrie 
Szent Jakab Bárati Kör -Saint James Fraternity

16 Croatie  
Confraternity of Saint James

17 Bosnie-Herzegovine 
Bratovština Svetog Jakova

18 Malte  
Xir Cammini

Présent en visioconférence
19- Royaume-Uni  



The  Confraternity of Saint James
 

Et toujours notre concours Photos 2024 
Attention !!!! 

Date limite de réception de vos photos le 15 Octobre 2024
Envoyez-nous vos photos par mail à l’adresse suivante :

sfasjc.concoursphoto@gmail.com 
en précisant votre nom et prénom, 

association dont vous êtes adhérent/e 
et le lieu où la photo a été prise, 

ainsi qu'éventuellement une légende.
 

Consulter le règlement
 

Un week-end de partage et reflexion
les 26 et 27 Octobre 2024

 Week-end retour pour tous les adhérents qui se sont rendus à Santiago 
ou ceux qui ont marché sur une longue période.
La Société Française des Amis de Saint Jacques 

organise un week-end pour ceux qui souhaitent un temps et un espace d’échanges
autour de l’expérience de la marche et (ou) de leur arrivée à Santiago.

Ce week-end se déroulera les 26 et 27 Octobre 2024 
au village de vacances d'Armeau dans la vallée de l'Yonne. 

 
Au programme :

mailto:sfasjc.concoursphoto@gmail.com
https://www.amis-de-compostelle.fr/concours-photo-2024/


un temps de partage et de réflexion, 
un temps de marche dans la campagne alentour, 

une visite de l'église de Villeneuve sur Yonne (5 km d'Armeau) 
 avec Bernard Brousse, conférencier hors pair. 

Le coût de ce week-end :  120 € pour l’hébergement 
(repas du samedi midi, du samedi soir, petit déjeuner et repas du dimanche midi, 
nuit en chambre à 2 lits avec sanitaires privatifs et complets, lits faits à l’arrivée). 

Frais de transport en sus.

Les personnes intéressées devront se faire connaître auprès de
Monique Jacob : 06 09 14 50 64

Le nombre de places est limité à 25 personnes

Le Verre du Pèlerin



Vendredi 13 Septembre 2024
au café "AU VIEUX CHATELET"

1, place du Châtelet, 75001 Paris
Au coin du théâtre du Châtelet, 

côté quai de Seine à partir de 18h30
métro : Châtelet ou Hôtel de Ville

Le "Verre du Pèlerin" a lieu tous les 2 ème vendredi du mois au premier étage de la
brasserie. Il s'agit d'une rencontre conviviale autour d'un verre qui réunit d'anciens et
futurs pèlerins, membres ou non de la Société Française des Amis de Saint Jacques de
Compostelle. Si vous voulez partager votre expérience, obtenir des renseignements,
prolonger votre chemin ou tout simplement passer un bon moment entre pèlerines et
pèlerins, n'hésitez pas à vous joindre à nous !

Une marche jacquaire

Dimanche  8  Septembre 2024
  

De  Marles-en-Brie à Verneuil-l'Etang
12 ème étape en poursuivant sur le GR1 

   Départ de la gare de Marles en Brie par des petits chemins
 en direction de Fontenay Trésigny et de son château royal du Vivier.

Après le pique-nique,nous rejoindrons Verneuil l’Etang pour reprendre le train
Environ 18 km

RDV à 8h00 à la Gare de l'Est ligne P direction Coulommiers
Départ à 8h17 - Arrivée à Marles-en-Brie à 9h17

Retour par  la gare de  Verneuil à 16h36
Train toutes les heures pour la Gare de l'Est

Inscription  auprès de de Patrick Stagnetto : 06 28 54 00 86
en laissant vos noms, prénoms, et n° d’adhérent

 
Nombre de participants limité à 25 personnes

Vêtements et équipement selon la météo, bonnes chaussures,
application des règles sanitaires en vigueur, marches sous la responsabilité de chacun,

chaque participant doit être assuré et respecter les consignes données par les organisateurs.

Une autre marche jacquaire



Dimanche 22 Septembre 2024 
 

Marche en boucle autour de Dourdan
 Marche dans la forêt jusqu'à Ste Mesme. Puis nous continuons notre marche forestière

en passant par l'abbaye de l'Ouye et la traversée du hameau des Granges le Roi.
Arrivée dans le centre de Dourdan dans l'après-midi.

Comme ce sera le weekend des journées du patrimoine, 
possibilité pour ceux qui le souhaitent de visiter le château de Dourdan. 

Marche de 19 km à un rythme de 4km/h 

RDV à 8h30 à la Gare d'Austerlitz  quai du RER C
Départ à 8h45 - Train DEBA - Arrivée à Dourdan à 9h48

Retour par  la gare de  Dourdan
RER C train toute les 30 minutes en direction de Paris

.Inscription par SMS auprès de Blandine Beaudoin au 06 83 44 87 12
à partir du lundi 16 jusqu'au vendredi 20 septembre au soir 

en laissant vos noms, prénoms, et n° d’adhérent.
Merci d’attendre la réponse de l’organisatrice.

 
Nombre de participants limité à 25 personnes. 

Vêtements et équipement selon la météo, bonnes chaussures,
application des règles sanitaires en vigueur, marches sous la responsabilité de chacun,

chaque participant doit être assuré et respecter les consignes données par les organisateurs.

 

Le programme des marches jacquaires
 

Marche du 11 Aout de Mortcerf à Marles-en-Brie

https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/se-retrouver/


Départ de la gare de Mortcerf par un petit chemin pour rejoindre le GR 1 avant de
traverser la forêt de Crécy pour rejoindre l’Obélisque de Villeneuve de Comte érigé en
1735. A 12h30, pause pique-nique dans la forêt qui se termine par la traditionnelle
mirabelle de Michel. Il ne reste plus que 5 km de marche pour arriver à Marles en Brie
où nous reprenons le train.                              Patrick

Marche du 25 Aout dans les pas des peintres à Auvers/Oise 

Départ de la gare de Méry sur Oise pour rallier Auvers-sur-Oise, qui doit sa réputation
mondiale à Vincent Van Gogh qui y passa les 2 derniers mois de sa vie de mai à juillet
1890. En arrivant on passe devant le buste de Daubigny, autre figure célèbre d’Auvers,
avant de visiter l’église Notre-Dame-de-l ’Assomption (fin du XIè siècle) puis de
monter au cimetière où reposent Vincent et son frère Théo réunis pour l’éternité sous
un tapis de lierre provenant du jardin du docteur Gachet. Après une marche d’une
heure dans la campagne environnante qui fut un des principaux sujets de son
inspiration, on redescend vers le village pour passer devant la maison du docteur
Gachet, spécialiste des maladies nerveuses, qui tenta de le soigner. Ensuite direction le
centre-ville pour nous rendre à l’auberge Ravoux qui hébergea van Gogh et où il



décéda à 37 ans, 2 jours après sa tentative de suicide. Elle est devenue au fil du temps
un lieu de mémoire. Après une halte à l’Office de Tourisme, nous sommes repartis en
longeant l’Oise jusqu’au bateau (le Botin) du peintre Charles-François Daubigny qu’il
a aménagé en atelier de peinture et sur lequel il peignit en suivant le cours de la Seine
et de l’Oise, en particulier dans la région d’Auvers-sur-Oise. Paysagiste précurseur de
l’impressionnisme, il n’a pas usurpé son titre de peintre de l’eau !
Après ce circuit de près de 4 heures sous un temps estival, pause déjeuner bien méritée
vers 13h dans une aire de pique-nique aménagée sur les bords de l’Oise.
L’après-midi fut consacrée à une marche d’environ 2 h dans le bois des Garennes sur la
commune de Méry-sur-Oise avant de rejoindre notre gare de retour.
Itinéraire culturel associé à la flânerie sur les bords de l’Oise et en forêt : bleu du ciel,
jaune de la paille des champs, rouge sombre des toits du village, vert d’eau de l’Oise,
camaïeu de vert de la forêt :  van Gogh semblait avoir déployé pour nous sa plus belle
palette de couleurs !                        Patrice Jacquelin

Saint-Jacques de Compostelle : 
fréquentation en hausse, diversification des pratiques…

nouveaux pèlerins, sacré business !

Le pèlerinage de Saint-Jacques de Compostelle a le vent en poupe : le nombre de
marcheurs qui fréquentent les chemins ne cesse de grimper, d’année en année.
Restaurants, hébergements et autres acteurs du tourisme se sont intéressés à la pratique
et constituent aujourd’hui un véritable écosystème jacquaire qui bouleverse les codes
du pèlerinage.
Ils étaient près de 10 000 il y a trente ans. Quelques marcheurs qui, dans l’année,
s’emparaient de leur bâton de pèlerin pour plonger dans le grand bain : des semaines
de marche sur des petits sentiers, coupés du reste du monde. Quelques coquilles,
disséminées par-ci, par-là, pointaient le bout de leur nez pour indiquer la direction à
suivre : "Saint-Jacques de Compostelle, Galice, 838 kilomètres" signalait sobrement un
panneau d’information à la sortie de Saint-Jean-Pied-de-Port (Pyrénées-Atlantiques).
"Parcourir autant de kilomètres en un mois ? Il faut être fou", commentaient certains
badauds, pas franchement convaincus par la pratique.
Et puis l’épidémie. La folie jacquaire a contaminé des centaines de milliers de
marcheurs invétérés ces dernières années. En 2023, les pèlerins étaient 400 fois plus
nombreux que dans les années 1990 et les chemins de Saint-Jacques de Compostelle –



inscrits au patrimoine mondial de l’UNESCO – affichent aujourd’hui des records
inédits de fréquentation. La petite coquille s’est fait une place de choix, notamment
dans l’Hexagone : "Il y a un réel engouement en France, commente John Palacin,
conseiller régional d’Occitanie et directeur de l’Agence nationale française de Saint-
Jacques-de-Compostelle. Nous avons là un tracé qui raisonne avec des préoccupations
profondes et multiples de notre société". Le pas de côté, la déconnexion, le besoin
d’aventure…
Mais cet engouement pour la pratique de pèlerinage, c’est aussi le serpent qui se mord
la queue : sur des routes chaque année un peu plus fréquentées, le pénitent peine
parfois à trouver la quiétude recherchée. Il s’essaye alors à des chemins moins
empruntés.
Un nouvel écosystème jacquaire
L’explosion du nombre de marcheurs sur les chemins a par ailleurs entraîné avec elle
une diversification des pratiques : le pèlerinage n’est plus uniquement rattaché à la
sphère religieuse (12 % des pèlerins), mais aussi à l’exercice physique, à la quête de
spiritualité ou encore à la curiosité touristique.
Sur le terrain, il a donc fallu adapter l’offre à la demande, pour satisfaire des pèlerins
de plus en plus désireux de confort. Les cheminants, d’habitude peu enclins à la
dépense, ont commencé – pour certains – à préférer les hôtels aux gîtes d’étape. Des
agences de voyages spécialisées sont également sorties de terre. Leur but ? Organiser
toute la logistique qui entoure la pérégrination, de l’hébergement à la restauration. Des
sociétés de taxi elles, sont mobilisées pour transporter les bagages de certains
pratiquants d’une étape à une autre… Bref, le pèlerinage a aujourd’hui tout d’une
activité lucrative. "Il faut démystifier la chose : il y a toujours eu cette dimension
économique, tempère Sébastien Pénari, de l’Agence française des Chemins de
Compostelle. On a cette représentation de la figure de pèlerin éthéré, pour qui tout lui
était dû, pour qui tout était gratuit… C’est du fantasme."
Les investisseurs acquiescent : le pèlerinage de Saint-Jacques de Compostelle, c’est
une poule aux œufs d’or. Sur le GR65 – le chemin français le plus fréquenté – plus de
200 communes sont traversées chaque année par des dizaines de milliers de marcheurs.
Sur certains tronçons, en période estivale, on parle même de "surtourisme". De quoi
susciter des convoitises et parfois attiser quelques tensions entre les acteurs de ce
nouvel écosystème jacquaire.
 
Article de Robin Serradeil publié le 5 Aout 2024 dans la Dépêche du Midi

Entretien avec un géographe. : "L’esprit du chemin a du
mal à coexister avec le tourisme de masse"

Si elle s’est popularisée, la pratique du pèlerinage a beaucoup changé ces dernières
années. Elle a également contribué au développement économique de nombreuses
communes rurales qui sont traversées. 
 
Sébastien Rayssac, géographe et maître de conférences à Toulouse, revient sur les
enjeux de ce tourisme naissant.
 



Que constatez-vous sur l’évolution des pratiques de pèlerinage ?
Les chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle n’ont cessé de se multiplier à travers
l’Europe au cours des 30 dernières années. Cette augmentation du nombre de chemins
ruraux menant vers Compostelle, couplée à de nouvelles pratiques de marcheurs
témoigne de la revitalisation contemporaine de l’itinérance sur ces sentiers aménagés.
Entre 2000 et 2019, le nombre de pèlerins cheminants recensés à leur arrivée à Saint-
Jacques-de-Compostelle est passé de 55 000 à 347 000. Malgré une fréquentation plus
modeste en France, la popularité de ces chemins ne cesse de grandir et s’accompagne
globalement d’une diversification des profils de marcheurs.
Nous avons donc des pèlerins-cheminants qui se lancent sur ces itinéraires pour
des raisons de plus en plus diversifiées ?
On a surtout des pèlerins-cheminants qui ont des motivations multiples, qui
s’entrecroisent. Sur ces chemins, vous avez donc des "randonneurs-touristes" en quête
de découvertes, des "randonneurs-sportifs" qui ont soif d’aventure et de performances,
des pèlerins-cheminants traditionnels, aujourd’hui minoritaires mais dotés d’une
motivation cultuelle, et des pèlerins à la démarche plus spirituelle, en quête de sens.

Les motivations sont multiples : "aucun pèlerin ne vient sur les chemins en étant animé
d’une seule et unique motivation. Chacun fait son propre cocktail", nous indiquait un
transporteur de bagages lors de notre étude. Globalement, le pèlerin est un cheminant,
avec un désir de retrouver un rythme plus humain avec la marche, un désir de
confrontation à soi-même, un désir de rencontre des autres. Il a aussi un besoin de
communication, d’exister dans un espace de liberté sans les contraintes de la vie
moderne. Il y a, pour certains marcheurs, un besoin de déconnexion, et pour d’autres
un besoin d’applications mobiles pour construire son itinéraire et témoigner de son
cheminement sur les réseaux sociaux.

Ce qui veut dire qu’aujourd’hui, le pèlerin-cheminant moderne n’a plus rien à
voir avec celui de l’époque…
Tout à fait. La figure du pèlerin-cheminant a beaucoup changé. D’ailleurs, l’une des



évolutions les plus notables du phénomène jacquaire réside dans le caractère répétitif
des séjours de marche sur ces chemins.

C’est ce que l’on appelle en somme le cheminement à la carte ? Parcourir le
chemin en plusieurs fois…
Effectivement, seul, à deux, en groupe, par tronçons, plusieurs fois dans l’année, à
période fixe tous les ans, par exemple en période estivale.

Peut-on parler d’une nouvelle forme de tourisme ?
Pas forcément. Nous avons là une pratique qui était déjà installée en France. En
revanche, nous assistons au développement de nouveaux services entièrement dédiés
au pèlerinage : on voit effectivement que l’industrie touristique s’est emparée de cette
thématique. Elle est aujourd’hui en capacité de proposer des produits touristiques à
certaines franges du public.
Le portage de bagages par exemple s’est beaucoup développé : il a permis à certaines
franges de marcheurs d’avoir accès à ce chemin. Vous avez par ailleurs des agences de
voyages dédiées aux chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle qui ont été créées
récemment.

Comment les communes rurales, qui sont traversées par ces chemins, parviennent
pour certaines à tirer leur épingle du jeu économiquement parlant ?
Dans de nombreuses localités, comme à Saint-Come-d’Olt en Aveyron par exemple, le
chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle a été considéré comme un outil de
développement rural. La présence du chemin dans certaines communes favorise la
présence d’un tissu commercial actif dans les centres anciens et de consolider certains
services comme des pharmacies ou des supérettes.
Les chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle ont par ailleurs permis le maintien de
guichets bancaires dans de nombreuses communes.

Avez-vous à l’inverse des communes qui ne souhaitent pas utiliser ce chemin
comme levier ?
Il s’agit généralement de hauts lieux touristiques dans lesquels l’esprit du chemin a du
mal à coexister avec le tourisme de masse. C’est le cas par exemple de Saint-Guilhem-
le-Désert (Hérault). Ce sont des villages qui ont leur propre attractivité. La thématique
jacquaire y est plus que secondaire.
 
Entretien de Robin Serradeil publié le 5 Aout 2024 dans la Dépêche du Midi

"Je recevais continuellement des menaces" : 
sur les chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle, 

la dure vie des propriétaires de "donativos"



Sur les chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle, certains hébergements proposent le
gîte et le couvert sur la base d’une libre participation financière. Mais certaines de ces
structures, accusées de faire de l’ombre à des entreprises qui tirent profit du pèlerinage,
ont été attaquées en justice pour "concurrence déloyale".

C’est une surprise pour de nombreux pèlerins : sur le chemin de Saint-Jacques-de-
Compostelle, certains propriétaires proposent le gîte et le couvert sur la base d’une
participation libre. Les habitués les appellent des "donativos". Aujourd’hui, on estime
que 2 % des offres d’hébergement sur les chemins pratiquent cette libre participation :
"C’est pour beaucoup une façon de vivre leur foi en pratiquant l’accueil", explique le
‘Miam-Miam Dodo’, l’un des guides le plus plébiscités par les pèlerins.
Mais ces hébergements sont loin d’avoir bonne presse partout… Certains
établissements qui tirent profit des chemins, n’ont pas hésité à s’attaquer aux
"donativos". Jean-Marc Lucien, qui tenait un gîte d’étape à Saint-Privat-d’Allier
(Haute-Loire) en a fait l’amère expérience. En 2014, cet hôte qui recevait
gracieusement 700 à 800 pèlerins chaque année, a été attaqué en justice pour
concurrence déloyale. L’intéressé a été acquitté en 2016 mais a été contraint de fermer
son gîte et de déménager. "Je recevais des menaces et on crevait continuellement les
pneus de ma voiture", explique aujourd’hui l’hébergeur.

La pratique intéresse de près l’Agence française des Chemins de Compostelle : "Le
donativo peut correspondre à l’esprit du chemin, mais il peut y avoir des dérives, des
revenus non déclarés ou du commerce déguisé, poursuit Sébastien Pénari. Le souci,
c’est qu’il n’existe pas de réglementation et de jurisprudence stable sur cette question".
 
Article de Robin Serradeil publié le 5 Aout 2024 dans la Dépêche du Midi

Pourquoi l’explosion du nombre de pèlerins 
pose problème par endroits

Des pèlerins de plus en plus nombreux au fil des années : l'évolution du nombre
de pèlerins qui sont arrivés à Saint-Jacques-de-Compostelle de 2010 à 2023



Source: Bureau d'accueil pèlerin de Saint-Jacques-de-Compostelle • 2010 fut une
année jacquaire, c'est-à-dire que la Saint-Jacques est tombée un dimanche. Les
pèlerins sont alors plus nombreux sur les chemins.

Le nombre de pèlerins-cheminants explose sur les chemins de Saint-Jacques-de-
Compostelle : plus de 446 000 marcheurs ont été comptabilisés en Galice. L’année
2024 s’annonce à ce sujet comme une année record.
Ils étaient 446 000 en 2023, à avoir rejoint à pied la cathédrale de Saint-Jacques-de-
Compostelle. Malgré la crise sanitaire il y a quatre ans, jamais dans l’histoire
millénaire des chemins de pèlerinage, les marcheurs n’avaient été aussi nombreux. "Il
y a eu un boom après la crise sanitaire liée au Covid-19, décrit John Palacin, conseiller
régional d’Occitanie. Depuis, la fréquentation affiche une hausse de l’ordre de 10 %
par an". L’année 2024 ne va vraisemblablement pas déroger à la règle : depuis janvier
dernier, 230 000 pèlerins ont fait route jusqu’à Saint-Jacques.

La France elle, profite très largement du succès des chemins. Chaque année, plusieurs
dizaines de milliers de marcheurs se lancent sur les sentiers de pèlerinage du pays.
L’année 2024 promet une fréquentation inédite : au printemps dernier, les ventes de
crédentiales – les passeports de pèlerins – ont bondi de 40 % par rapport à l’année
passée, témoigne l’Agence française des Chemins de Compostelle.

Des hébergements qui affichent complet
"Nous avons eu des alertes sur cette saison, explique Sébastien Pénari. Il y a des
hébergements qui affichent complets sur certaines parties des chemins. On voit que la
fréquentation est en très nette augmentation par rapport à l’an dernier". Sur le terrain,
c’est parfois la débrouille pour permettre à tous les marcheurs d’avoir un lit. À Cahors
(Lot) par exemple, les offices de tourisme ont dû sortir les carnets d’adresses et autres
répertoires pour dénicher – souvent à la dernière minute – un logement pour des
pèlerins en peine. Les acteurs du tourisme eux, invitent les marcheurs à s’y prendre de
plus en plus à l’avance pour réserver leurs points de chute.

Pas question cependant de parler de "surtourisme" : "Il ne faut pas imaginer que l’on a
des files de marcheurs sur les plateaux de l’Aubrac", tempère l’Agence française des
Chemins de Compostelle.
 
Article de Robin Serradeil publié le 5 Aout 2024 dans la Dépêche du Midi

"Ceux qui marchent aujourd’hui 
ne le font pas seulement au nom de leur foi"

Depuis douze siècles des pèlerins convergent vers Saint-Jacques-de-Compostelle qui,
avec Jérusalem et Rome, est l’un des lieux des trois grands pèlerinages de la
Chrétienté. Mais ceux qui marchent aujourd’hui sur les chemins de Compostelle ne le
font pas seulement au nom de leur foi et n’arrivent pas forcément à la destination finale



en Espagne. Les pèlerins du XXIe siècle ne font souvent qu’une partie seulement de
l’itinéraire millénaire avec des motivations bien plus diverses. Passionnés de
randonnée pédestre, amoureux des paysages ou des monuments qui jalonnent le
parcours désormais bien balisé et en partie classé au patrimoine mondial de l’Unesco,
certains cheminent seuls, en couple ou en groupe pour accomplir une promesse
personnelle, honorer un proche, rencontrer d’autres pèlerins de toutes nationalités ou
tout simplement pour se retrouver soi-même.

Car la marche est bonne pour le corps et l’esprit. « Les seules pensées valables
viennent en marchant » écrivait Nietzsche. Les philosophes de l’Antiquité, Platon,
Aristote, Socrate marchaient et la littérature regorge d’écrivains-marcheurs qui ont
livré de passionnants récits. Comme Rimbaud, Aragon, Colette, ou plus récemment
Michel Serres – qui disait « penser avec les pieds » – et Sylvain Tesson… « Ces heures
de solitude et de méditation sont les seules de la journée où je sois pleinement moi et à
moi sans diversion, sans obstacle », écrivait Jean-Jacques Rousseau dans son dernier
livre, « Les Rêveries du promeneur solitaire ».

Dans nos sociétés de plus en plus individualistes, dures, ou les liens sociaux se perdent
dans les applications des smartphones, cette quête de soi et/ou des autres explique dès
lors l’incroyable popularité des chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle. En 2011,
183 000 pèlerins arrivaient à Saint-Jacques, ils étaient 446 000 l’année dernière. Une
fréquentation qui a connu une accélération après la période de la pandémie de Covid.
Un tel succès, que l’on doit aussi aux collectivités locales, associations, gîtes,
professionnels de l’hôtellerie-restauration qui ont joué le jeu pour accompagner les
milliers de pèlerins, inquiète toutefois certains.

On est évidemment loin des problématiques de surtourisme que rencontrent Barcelone,
les Baléares, les Canaries ou Venise, mais pour pouvoir répondre à la demande,
certains, au nom du business et du développement économique, ouvrent de nouvelles
branches sur la carte des chemins de Compostelle, au risque de les dénaturer.
L’inauguration récente d’un tronçon de 330 kilomètres entre Orcival (Puy-de-Dôme) et
Rocamadour (Lot) pose ainsi question, car la légitimité historique de ce nouvel
itinéraire est largement controversée. Au point que l’Agence française des chemins de
Compostelle refuse de le reconnaître. Car concilier l’accueil dans de bonnes conditions
de milliers de pèlerins et la préservation de l’identité historique des itinéraires est la clé
pour que les chemins de Compostelle continuent à conserver leur authenticité.

 Article de Philipe Rioux publié le 5 Aout 2024 dans la Dépêche du Midi

« Tout au long du Moyen Age, Saint-Jacques de Compostelle fut une destination
majeure pour d’innombrables pèlerins de toute l’Europe. 
Pour atteindre l’Espagne, les pèlerins traversaient la France. 
Quatre voies symboliques, partant de Paris, de Vézelay, du Puy et d’Arles et menant à
la traversée des Pyrénées résument les itinéraires innombrables empruntés par les
voyageurs.



Églises de pèlerinage ou simples sanctuaires, hôpitaux, ponts, croix de chemin
jalonnent ces voies et témoignent des aspects spirituels et matériels du pèlerinage.
Exercice spirituel et manifestation de la foi, le pèlerinage a aussi touché le monde
profane en jouant un rôle décisif dans la naissance et la circulation des idées et des
arts. »

Extrait de la déclaration par l'Unesco de la Valeur Universelle Exceptionnelle des
Chemins de Saint-Jacques de Compostelle en France

Je consulte l'intégralité de la déclaration 

CÉLÉBRONS ENSEMBLE LE 25EME ANNIVERSAIRE DE L'INSCRIPTION
DES "CHEMINS DE SAINT-JACQUES-DE COMPOSTELLE EN FRANCE"

Un coup de projecteur sera donné chaque mois dans la Lettre Mensuelle
sur les 78 monuments inscrits sur la liste du patrimoine mondial 

43-L'Église Saint-Hilaire 
de Melle

Cette église, la plus vaste de Melle, est
également la seule à être toujours utilisée
en tant que lieu de culte

44-Abbaye royale 
de Saint-Jean-d'Angély

L'abbaye royale de Saint-Jean-d'Angély
est une abbaye bénédictine fondée en
817 par Pépin Ier d'Aquitaine, duc
d’Aquitaine, qui aurait reçu le crâne de
saint Jean Baptiste.

45-Église Saint-Honorat des
Alyscamps

L'église est érigée sur la nécropole des
Alyscamps. De style roman provençal,

46-Abbaye Saint-Pierre de
Moissac

L'abbaye Saint-Pierre de Moissac est une
ancienne abbaye des VIIe – XVe siècles

https://www.chemins-compostelle.com/sites/default/files/fichiers/images/pm/%20DVUE%20PM868OK.pdf


l'église est construite en pierres de taille,
mais n'a jamais été achevée

qui se trouve dans la commune de
Moissac

47-Chapelle Notre-Dame-de-
l'Assomption-du-Plan

La chapelle Notre-Dame-de-
l'Assomption-du-Plan est un édifice
religieux catholique située à Aragnouet,
en France. Elle a porté aussi le nom de «
chapelle des Templiers »

48-Église Notre-Dame-du-Bon-
Port de Gavarnie

L'église actuelle doit son origine aux
moines de Saint-Jean de Jérusalem dont
l’hospice est mentionné dès 1257 et
1270. Sa chapelle est agrandie au XIVe
siècle et prend alors le vocable de Notre-
Dame du Bon Port.

L'accueil est ouvert les après-midi
du lundi au samedi

Des bénévoles, anciens pèlerins, 
reçoivent les membres de la 

Société Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle 
et les futurs pèlerins

 au local de la Société :
8 bis rue Jean Bart (2ème étage)

de 14h00 à 18h00

Pour plus d'informations 
n'hésitez pas à consulter notre site internet

Accès direct au site internet

https://www.amis-de-compostelle.fr/


Si vous souhaitez consulter toutes nos lettres mensuelles depuis
l'origine sur notre site internet il suffit 

de clicquer sur le bouton ci-dessous ou entrer :
https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/nos-publications/ 

sur votre navigateur
 

Accès à toutes les Lettres Mensuelles archivées
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